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不知不覺，第三屆通識教育科文憑試即將
開考了。就過往兩年文憑試題目，同學或有
以下疑問：
1. 文憑試題目會否特別針對某些最近發生

的時事內容而出題？如果真的如此，要否需
要記誦近一兩年發生的香港、內地以至國際
時事？
2. 文憑試題目會否特別偏重某一類別議

題，例如政治、環境等？如果真的如此，要
否需就有關類別議題來特別操練？

通識教育科重視「議題為本」學習。事實
上，針對上述問題，同學毋須擔心。

「用」新聞非「背」資料
就第一個疑問，同學不用記誦近年發生的

時事新聞內容。其實，考試重視的是解讀和
分析資料的能力，非背誦硬知識。因此，必
定能在題目找到相關新聞資料，毋須刻意記
誦和「貼題」。反而，可多參考近兩年所發
生的香港、中國和國際大事，找出資料背後

的相關概念，分析討論再建構立場。這裡強
調的是，「用」時事新聞資料，非「背」時
事新聞資料。

堆填擴建涉「環境」等類別
至於第二個疑問，同學也不用將時事新聞
「歸邊」，即將其分類。舉例而言，本港堆
填區擴建爭議既跟「環境」有關，也跟市民
「生活素質」有關，也跟「政府施政」有
關。再者，中日釣魚島領土爭議既跟中國

「綜合國力」有關，也跟「國際衝突」有
關，更跟中國人「身份認同」有關。由此可
見，若硬將時事新聞歸類為一種類別，未能
靈活貫通地解讀、分析資料，這並不明智。
就近日筆者與同學所討論的時事例子，分

別有「曼德拉貢獻」、「紅線女貢獻」、
「香港所面對問題（如政制發展、樓價高、
固體廢物處理）」、「中國三中全會」、
「中日關係」、「朝鮮局勢」、「伊朗核問
題」、「H9N3爆發」、「菲律賓風災、寒

冷天氣與全球氣候變化」等。試想一想，上
述事例與政治、經濟、民生、文化、環境、
軍事、外交、教育、價值觀有一定關連，若
將它們死記硬背，或只規限於一個單元、一
個範疇，豈不可惜？
所以，同學緊記不要盲目依從公式，死

背資料，須拓闊思維，運用資料找出概
念、分析議題成因、所造成影響等，並找
出多元觀點，建構立場。如此學習，必事
半功倍。

逢星期一見報 時事跨議題 勿硬「歸邊」
■許承恩 基督教宣道會宣基中學通識科主任、香港通識教育教師聯會會長

持份者觀點
1. 中央黨校國際戰略研究所教授張璉瑰：國家主席在海外
媒體刊發署名文章這種情況之前很少，幾乎沒有。這與中國
外交風格有直接關係，此前中國外交比較刻板，如今新一代
領導人更注重與國際慣例接軌，更主動地利用各種場合來正
面的宣傳自己的觀點。
2. 外交專家陳明明：中國國家主席出訪習慣做法是接受到
訪國媒體聯合採訪。相對於聯合採訪，發表署名文章的效果
更好。直接發表文章，把要講的話直接印在報紙上，對方不
會斷章取義。

新聞撮要
朝鮮半島局勢再度緊張，
繼威脅再核試後，朝鮮3月
31日在西部海域舉行海上實
彈射擊演練，發射逾500枚
炮彈，其中100枚落入「北
方界線」以南的韓國海域，
韓軍發射逾300炮彈還擊。
韓國向白翎島和延坪島附近島嶼居民發緊急疏散
令，陸海空三軍進入高度戒備狀態。

■節自《朝百炮彈落韓海 韓300炮還擊》，
香港《文匯報》，2014-04-01

持份者觀點
1. 韓國國防部發言人金珉奭：朝鮮軍演是
「有計劃的挑釁」，旨在韓朝關係中掌握主導
權，試探韓軍是否會堅決維護北方界線。

2. 中國外交部發言人洪磊：中
方堅持朝鮮半島無核化，敦促有
關各方保持冷靜克制，不做不利
於半島和平穩定的事。
3. 首爾朝鮮研究大學教授楊武

仁：炮擊事件反映朝鮮不滿美國
拖延重啓六方會談，預料不會升
級至嚴重衝突。

多角度思考
1. 根據上文，指出朝鮮在西部海域舉行海上

實彈射擊演練的目的。
2. 承上題，上述事件是否反映「朝鮮不滿美

國拖延重啓六方會談」？解釋你的答案。
3. 試評論中國在朝鮮半島問題上所扮演的角

色及其功能。
■香港文匯報記者 吳欣欣

多角度思考
1. 根據上文，說明國家主席習近平
此次外訪展現何種嶄新的外交風
格。

2. 承上題，試比較這種嶄新的外交
風格有何可取之處。

3. 試評論「中國這頭獅子已經醒
了，但這是一隻和平的、可親
的、文明的獅子」這句說話與目
前全球政經形勢的關係。

■香港文匯報記者 吳欣欣

個人成長與人際關係

DSE生「壓爆」「暴走」

全球化

朝鮮半朝鮮半島島「「炮來炮往炮來炮往」」

能源科技與環境

「三堆一爐」拔頭籌
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逢星期一見報

新聞撮要
食物環境衛生署公布，早前根據市民投訴，從上水新樂街36號

地下A2舖的「永定堂涼茶」抽取數款涼茶樣本化驗。結果顯
示，其中3款涼茶腸胃茶、感冒茶及止咳茶，均含有西藥成分撲
熱息痛或氯苯那敏，店舖已被指令即時停止售賣有問題涼茶。
■節自《永定堂涼茶摻西藥禁售》，香港《文匯報》，

2014-04-01

持份者觀點
衛生署發言人：撲熱息痛是一種止痛劑，若大量服用可損害

肝臟。至於氯苯那敏則常用於治療流鼻水及敏感症狀，其副作
用包括昏睡、口乾、視力模糊、噁心和便秘等。市民應即時停
止服用有關涼茶，服後如有不適，應尋求醫護人員的意見。

多角度思考
1. 根據上文，指出服用含有西藥涼茶的副作用。
2.試討論涼茶摻入西藥的情況是否反映監督漏洞？解釋你的
答案。

3.你認為涼茶應否被納入中藥範疇，以防止涼茶摻入西藥的
情況再生？解釋你的答案。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
習近平在巴黎出席中法建交50周年紀念大會並發表重要講

話，特別引用法蘭西第一帝國締造者拿破崙的話─「中國是一

頭沉睡的獅子，當這頭睡獅醒來時，世界都會為之發抖」，指

出「中國這頭獅子已經醒了，但這是一隻和平的、可親的、文

明的獅子」，希望中法兩國人民在實現中國夢和法國夢的過程

中相互理解、相互幫助，共同實現「中法夢」。

中國國家主席的「歐洲之旅」長達11天。值得注意的是，習

近平連續在出訪國荷蘭、法國和德國主流媒體上刊發署名文

章，展現了嶄新的外交風格。

■節自《習近平：中國睡獅已醒和平可親文明》、《習出訪

國連續撰文 展積極外交風格》，香港《文匯報》，

2014-03-29

知多點知多點
和平外交政策和平外交政策（（foreign policyforeign policy

of peaceof peace）：）：中國堅定不移地奉行中國堅定不移地奉行
獨立自主的和平外交政策獨立自主的和平外交政策，，這個政策這個政策
的基本目標是維護中國的獨立的基本目標是維護中國的獨立、、主權主權
和領土完整和領土完整，，為中國的改革開放和現為中國的改革開放和現
代化建設創造一個良好的國際環境代化建設創造一個良好的國際環境，，
維護世界和平維護世界和平，，促進共同發展促進共同發展。。

今日香港

港鐵又加價港鐵又加價
新聞撮要
港鐵近期出現連番事故，車廂擠迫情況日趨
嚴重，服務質素每況愈下，但其票價卻「步步
高陞」。去年勁賺132億元的港鐵，根據「可加
可減」機制可於今年6月加價3.6%，是港鐵連
續第五年加價。

■節自《港鐵日日差 票價年年加》，香港
《文匯報》，2014-03-28

持份者觀點
1. 運輸及房屋局局長張炳良：港鐵今次的票
價加幅低於通脹及工資增長。去年當局檢討機
制時亦就加幅「封頂」，並加入兩項新元素，
包括港鐵需要撥出部分基本盈利，以及就服務
延誤繳交罰款……就有意見認為港鐵高層應就
港鐵重大事故承擔責任，例如扣減港鐵董事的
袍金或分紅，會將意見向港鐵董事局反映，在
薪酬委員會釐定浮動薪酬時作出考慮。
2. 立法會交通事務委員會主席、民建聯陳鑑

林：港鐵連年錄得巨額盈餘，上年度亦錄得
130.25億港元，公司顯然沒有財政壓力。港鐵作
為公共服務機構，應履行社會責任、顧及民
生，不要「賺到盡」。

3. 工聯會立法會議員鄧家彪：現行港鐵「可加
可減」機制存在問題，當局應檢討，包括將方程
式中的名義工資指數變動改為實質指數變動，利
潤分享機制亦要涵蓋投資物業重估利潤。

多角度思考
1. 根據上文，說明港鐵加票價的理據。
2. 參考上文，你認為港鐵申請加票價時，當

局應考慮哪4項因素？試舉例說明。
3. 港鐵作為公共服務機構，應如何在履行社

會責任和經營管理上取得平衡？解釋你的
答案。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
文憑試首科筆試4月1日「開鑼」，大批考生為爭入大學

而奮戰。青協統計顯示，近半年共接獲1,073宗考生及家長
求助個案，當中365宗是最近兩個月才出現的個案，較去
年同期宗數飈升近1.6倍。

■節自《文憑試生受壓「暴走」 尖叫扯髮撕筆記》，香
港《文匯報》，2014-04-01

持份者觀點
1. 青協媒體輔導中心單位主任吳錦娟：有母親致電哭訴
其女每晚溫習至晚上10時，便會大叫指不想考試，並會撕
爛筆記及扯頭髮，情況於校內模擬考試結束後明顯惡化，
且變得自我封閉，抗拒他人關心……因長期承受沉重的壓
力，不少考生出現不同負面情況，例如一旦溫習腦海便一
片空白、選擇不斷重讀中五以逃避文憑試，更有人因壓力
過大而意圖輕生……考生應以平常心面對文憑試，應考前
確保有足夠睡眠，且早上要進食早餐；進入試場前可為自
己打氣，說一句「我係得嘅！盡量發揮吧！」……家長可
為子女安排寧靜及舒適的溫習環境，不宜子女應考表現，
避免將子女的表現與他人比較，以實際行動支持。
2. 家庭醫生關嘉美：因壓力問題而求醫的青年人，近日

上升一成。

多角度思考
1. 根據上文，指出並說明文憑試生普遍出現甚麼問題。
2. 承上題，針對這些問題，家長和學校可做些甚麼來幫
助文憑試生？試各舉一項並加以討論。

3. 你在多大程度上認同「『一試定生死』是導致題1所
述問題的最關鍵成因」這個說法？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
港府去年擴建堆填區計劃慘遭「滑鐵盧」，當中堆填區管理

及源頭減廢表現成為遭否決的關鍵。港府過去一年「重新上
路」，積極着手改善堆填區管理，又以司長級層次推動回收
業。環境局今年再將擴建堆填區連同興建石鼓洲焚化爐計劃，
「三堆一爐」方案一併交立法會「過三關」，昨率先獲環境事
務委員會通過，但最終能否落實，仍有待工務小組及財委會通
過，以及法庭於今年6月審理石鼓洲焚化爐司法覆核申請的結
果。
■節自《「三堆一爐」過首關》，香港《文匯報》，

2014-03-29

持份者觀點
1. 環境局局長黃錦星：焚化爐在時間和容量上都不能替代堆

填區擴展。
2. 經民聯立法會工程界議員盧偉國：希望當局承諾透過源頭

減廢、分類回收和轉廢為能設施，縮小堆填區擴建範圍。
3. 民建聯立法會議員陳恒鑌：大嶼南和長洲居民對興建石鼓

洲焚化爐仍感擔憂。
4. 世界綠色組織行政總裁余遠騁：政府自去年已推出多項具
體改善措施，包括廢物轉移、改裝垃圾車、增加環保大道清洗
次數等，已與當局去年申請擴建堆填區時有很大差別。政府有
責任照顧受影響居民的需要，可考慮向受影響居民作補償。

多角度思考
1. 根據上文，指出當區居民、環保團體和政黨對「三堆一

爐」方案的看法。
2. 在推行「三堆一爐」方案時，當局應考慮哪些因素？試舉
兩項並加以討論。

3. 源頭減廢在何等程度上能縮小堆填區擴建範圍？解釋你的
答案。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

公共衛生

「西藥涼茶」停售

■■擴建堆填區議擴建堆填區議
案早前因將軍澳案早前因將軍澳
居民的強烈反對居民的強烈反對
而一度擱置而一度擱置。。
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■■文憑試令文憑試令
不 少 考 生不 少 考 生
「「頭痛頭痛」」甚甚
至 壓 力 爆至 壓 力 爆
燈燈。。
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■■港鐵票價港鐵票價「「步步高步步高
陞陞」。」。 資料圖片資料圖片

■■美韓聯合軍演美韓聯合軍演。。 資料圖片資料圖片

■■習近平指出習近平指出「「中國這頭獅子已經醒中國這頭獅子已經醒
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